

PALMA DE MALLORCA

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

Número 5395
Id. anterior 5394

HORAS DE RESPACIO
Remontar de las once de la mañana a las seis de la tarde.
De las diez de la noche a las cuatro de la madrugada.
Anunciaciones: Desde las once de la mañana hasta las cinco de la noche.

TELÉFONO N.º 27
Circular: Compuestas, 20

SERVICIOS DE ABONO

España 500
Extranjero (Línea Postal) 600

“Express Universal,”

Viajes de Barcelona a Nueva-York en 8 días por las Compañías Generala Transatlántica, American Linx y White Star Linx.

SERVICIO DE MAYO

Salidas de Barcelona los días 3, 6, 8, 10, 13, 17, 20, 24 y 27.

Viajes de Barcelona a Quebec y Montreal en 10 días por la Allan Linx.
Salidas de Barcelona los días 6, 13 y 27 de cada mes.

Para informes y pasajes, dirigirse a Lorenzo Oliart Irls, Marina, 62.—Palma.

El 2. de Mayo en Madrid

A las siete de la mañana ha llegado el presidente del Consejo para asistir a la fiesta del Centenario.

También han regresado, procedente de Zaragoza, el príncipe don Carlos, y de Andalucía el embajador de Francia M. Revoil y su esposa.

Desde el toque de diana, a cada media hora la sección de artillería dispara cañonazos.

En todas las parroquias se celebran, como en el monumento del 2 de mayo, misas en sufragio de los fallecidos.

A cargo de la Cruz Roja, también se celebran misas en un altar levantado en la calle de Ruiz.

Por los alrededores de San Francisco el Grande y de San Antonio de la Florida, hay mucha animación.

En la plaza de San Francisco no dejan detener a nadie más que, los coches que se paran ante la puerta de la iglesia llevando gente.

Las precauciones tomadas son extremadas.

Las casas de la carrera que ha de recorrer la procesión son vigiladas.

La policía ha tomado el nombre y filiación de las personas ajenas a las familias e individuos que paran en las habitaciones de las casas del curso de la carrera.

Las bocacalles están tomadas por parejas montadas de la guardia civil y otras parejas, a pie y a caballo, patrullando por las calles y en los puntos estratégicos hay colocados pelotones de policía y secciones de la guardia civil a pie y a caballo.

La procesión, además, desfilará por entre un cordón de tropas que cubrirán la carrera.

El rey, acompañado del Gobierno y seguido de fuerzas de la escolta real y alabarderos se colocará a continuación de las comisiones de las Cámaras.

Por las calles hay gran animación.

La mayoría de las casas ostentan colgaduras.

La Puerta del Sol y calles céntricas han sido enarenadas.

El día aparece un poco nublado.

A las ocho y media se han celebrado en la plaza del Dos de Mayo la misa acordada por la comisión de festejos y organizada por el 6.º regimiento de artillería.

El Rey ha asistido a ella.

Los balcones de la Plaza estaban engalados y repletos de mujeres bien vestidas, como día de fiesta.

Oñicó el obispo de Madrid-Alcalá, asistido por el cabildo catedral.

Dentro de la iglesia el calor era asfixiante, teniéndose que socorrer, indispuetas, a algunas señoras.

A las diez y media de la mañana llegó a San Francisco el Rey, en coche abierto, y acompañado del infante don Fernando.

En el pórtico de la iglesia fué recibido por los infantes don Ramiro, don Felipe y don Carlos, el presidente del Consejo y los demás ministros.

Don Alfonso ocupó un trono colocado a la derecha del altar mayor.

Enfrente, en magníficos sillones, se sentaron los infantes.

Pronunció la oración fúnebre el padre Calpena, entonando un himno a la heroicidad española.

A las doce y cuarto comenzaron a salir las comisiones del templo.

En la plaza de San Francisco estaban formadas las fuerzas de alabarderos y escolta real y el regimiento de artillería de sitio.

Don Alfonso salió de la iglesia seguido de los infantes y del Gobierno con Maura a la cabeza.

Así continuó la procesión, ya formada y organizada en la repetida plaza de San Francisco, por el Botánico a la calle Mayor.

El paso de la comitiva por la calle Mayor, sobre todo en el trecho en que está situada la casa desde la que Morral arrojó la bomba, ha sido emocionante.

Al llegar al número 88, la comitiva hizo un alto.

El Rey se volvió a hablar con los príncipes, mirando hacia el balcón, desde el que Morral arrojó la bomba.

Los ministros que iban detrás también dirigieron al balcón sus miradas.

El balcón por donde se arrojó la bomba estaba ocupado por dos señoras.

El balcón, y todos los de la casa estaban engalados.

El Ayuntamiento y el Gobierno civil estaban ocupados por mujeres con mantilla y flores en la cabeza.

Al pasar por la Puerta del Sol la procesión iba organizada en e t forma:

Abriendo la marcha, un numeroso piquete de la guardia civil a caballo y seguidamente los estudiantes de la Universidad, con los estandartes de las Facultades y los de los Institutos, Escuelas y demás centros docentes.

Después iban representantes de todos los gremios y círculos también con sus estandartes, banderas y coronas.

A continuación, dos secciones del cuerpo de bomberos, con la banda de música de San Bernardino y después la banda del Hospicio y el batallón infantil y detrás las tres carrozas representando a Málaga y las dos Castillas.

Luego seguían las banderas que se conservan en el Panteón de Atocha y

que iban llevadas por oficiales del ejército pertenecientes a las armas a que correspondían tales banderas y escoltadas por piquetes de tropas de las mismas armas.

De algunas de las banderas apenas se conservan cuatro girones y otras muchas estaban restauradas con puntos de malla pequeños formando un bordado en cañamazo de ancho punto.

El público se descubría al paso de las enseñas.

Se ha observado que ninguna de las enseñas ostentaban los colores nacionales.

Seguían comisiones de los ministerios, del ejército y de corporaciones oficiales, de la Diputación y del Ayuntamiento.

Precedido de comisiones de las Cámaras y de un zaganete de alabarderos, marchaba el rey completamente solo, vestido de capitán general y precedido a ocho o diez pasos, del jefe superior de Palacio, y ocho o diez pasos, detrás del rey marchaban los infantes Carlos, Ramiro, Felipe, Fernando y el conde del Serrallo.

Detrás iba el Gobierno, presidido por el señor Maura.

Cerraba la marcha, la escolta real, la música de alabardos y fuerzas de este cuerpo mandadas por un jefe superior.

Detrás de las carrozas de Palacio se replegaban las fuerzas que formaban en la carrera para desfilar luego ante el rey.

Desde la calle de Sevilla al Pardo, la calle de Alcalá ofrecía soberbio aspecto.

Al pasar por la anchura vía la comitiva se podía ver bien al Rey, separado varios metros del resto de la comitiva.

Frente a la Presidencia el Rey ha tropezado con un burladero de una de las farolas, dando un traspie, sin caer.

Al llegar la procesión al Obelisco, la plaza estaba completamente llena, habiendo sido toda la mañana un jaleo, toda vez que desde las 7.30 se han dicho misas en los altares de las cuatro caras del Obelisco.

Dentro de las rejas que cierran aquel monumento no se ha dejado entrar más que al elemento oficial.

Tan pronto terminó la función en San Francisco, la madre del Rey y las infantas se han dirigido a la tribuna del Obelisco, siguiendo el curso por donde había de pasar la procesión.

Al llegar los estudiantes y corporaciones de la obelisco, depositaban los estandartes al pie del monumento.

A las dos en punto llegó el Rey al monumento del 2 de Mayo.

Al llegar el Rey al recinto del monumento rezó en uno de los altares y pasó a ocupar la tribuna regia, delante de la cual han desfilado las tropas.

La gente aplaudía al paso de las banderas.

El desfile de las tropas ha durado hasta las 3.30.

Después en carrozas que tenían preparadas regresaron a Palacio las personas de la familia real.

PALMA

Anteanoche a cosa de las once un sujeto que al parecer estaba algo alcoholizado se cayó en la calle del Sol sufriendo una fuerte contusión en la cabeza y la dislocación del brazo derecho.

Recogido por unos transeúntes fué acompañado a la casa de socorro, donde fué curado.

Ayer reinó en esta ciudad un tiempo caluroso que hizo que muchas gentes sustituyera la ropa de invierno por la de primavera.

Los paseos se vieron animadísimos, en particular por la tarde y noche.

En la mañana de ayer ocurrió un amago de incendio en el paraje de una casa de campo de las inmediaciones del caserío del Pla de San Jordi.

Apercibidos de ellos varios vecinos lograron dominar el fuego antes de que tomara gran incremento.

Han sido puestos a disposición del señor Juez competente dos individuos presuntos autores de la sustracción de once pesetas que otro individuo había dejado en el chaleco, mientras estaba trabajando en unas obras de las afueras de esta ciudad.

Han sido multados por el Teniente de Alcalde respectivo varios vecinos del Arrabal de Santa Catalina por infracción de las Ordenanzas Municipales.

Ayer un muchacho de unos trece años que montaba una caballería por la calle del Socorro, con un tropezco de la que dió el animal, se cayó produciéndose una contusión en la cabeza; de la que le sobrevino fuerte conmoción cerebral.

Fuó auxiliado convenientemente

logrando reanimarle, siendo después trasladado a su casa.

Ayer tarde en la carretera de Andraitx ocurrió un choque entre dos coches de alquiler, quedando uno de los vehículos inutilizado para poder seguir la marcha.

Entre ambos conductores se produjo fuerte disputa que no degeneró en riña gracias a la oportuna intervención de un individuo de la benemérita que restableció la paz entre los conductores.

En el cinematógrafo Truyols, de la calle de la Marina, esta noche se estrenará la película de actualidad «Vuelta al mundo en auto», primera y segunda parte, ó sea salida de París y de Nueva York. Como a éstas seguirán todas las que se vayan haciendo de este célebre viaje, y estas dos ya no se repetirán es muy probable que estos días se vea muy concurrido por los numerosos amantes a este sport.

Hoy empezará la visita de inspección de las escuelas de primera enseñanza de los partidos de Palma y Manacor.

El sábado por la tarde un automóvil en la calle de los Olmos atropelló a un muchacho natural de Luchmayor, apellidado Bosch, produciéndole una herida en una pierna.

TEATROS

Principal

Ayer fué la última jornada de la compañía de Borrás en Palma.

Por la tarde se representó el drama de Guimerá *Maria Rosa*, en el que fué muy aplaudido Enrique Borrás y la Sra. Mesa.

Por la noche asistió público numerosísimo: el teatro estaba totalmente lleno, habiéndose hasta colocado sillones en los sitios hábiles para poder atender a la demanda de localidades. Se puso en escena el aplaudido drama de Echegaray *El Gran Galeoto*.

El señor Borrás logró arrancar fuertes aplausos en los momentos en que los cálidos versos ofrecen ocasión de hacer vibrar la palabra y elevar la entonación. Sintió bien el personaje, pero en ciertos instantes, concesiones deslumbradoras, artificiosas, parecieron una regresión en el arte humano, todo naturalidad y verismo que ostenta el genial actor.

El éxito hubiera sido más completo pero la compañía, si exceptuamos a la señora Mesa, no secundó lo debido, la labor del señor Borrás.

El público al terminar la obra aplaudió fuertemente, tributando una entusiasta despedida al eminente actor y a sus compañeros.

Cinco o seis veces tuvo que levantarse la cortina.

Al finalizar la comedia *Celos*, reprodujéronse los aplausos, y el público, que quería saludar de nuevo al señor Borrás y demás actores no pudo hacerlo por haber abandonado ya el teatro aquellos en su mayor parte.

El señor Borrás deja en nosotros una fuerte impresión de arte, su *Manelike* no se olvidará nunca; es una creación que le colocaría ella sola, si otros méritos no tuviese, en un puesto envidiable del arte escénico.

Lirico

Con regular concurrencia se puso el sábado por la compañía del señor Bauzá la «reprise» de la antigua zarzuela del maestro Barbieri, *El diablo en el poder*, cuyo libro se basa en escenas palatinas.

Fué aplaudida la obra y la interpretación al final de los actos.

Ayer la función de la noche se vió animadísima tanto en el paraiso como en butacas y palcos, estando muchas de las localidades ocupadas por los estudiantes que, han venido a la inauguración del Laboratorio de Biología Marina, y en cuyo honor era la función de gala.

Se representaron las zarzuelas *El Grumete* y *el Dujo de la Africana* y la ópera *Cavalleria Rusticana*.

En esta obra, cuya interpretación en general fué aplaudida, alcanzaron repetidos aplausos el tenor señor Pastor y la tiple señorita Benimelli, quien demostró no sólo las favorables cualidades reconocidas como artista de ópera, sino también excepcionales aptitudes para los pasajes de intensidad dramática.

La orquesta tuvo que repetir el intermezzo, dedicándose aplausos al maestro señor Bauzá que fué llamado al final de la ópera a compartir con los cantantes los aplausos del público.

EL MEJOR DE LOS VINOS DE MESA ES EL RANCIETE

de la casa ARNÓ, MARISTANY y C.ª de Barcelona.

De venta: Colmado «La Providencia» y demás establecimientos.

Para informes: Buenaventura Barceló, Puerta del Mar, 17, Palma.

Inauguración del Laboratorio Biológico-Marino

Nuestro extraordinario

El número extraordinario de ilustrado que publicamos ayer dedicado al Laboratorio biológico-marino, fué ayer mismo agotado.

No pudo reunirse como deseábamos en lo que se refiere a la parte gráfica la relativa perfección de los números ilustrados que a menudo publicamos. Débese ello a la premura con que tuvimos que confeccionarlo, dadas las pocas horas a que a ello pudimos dedicar, con motivo de estar cerrados los talleres el viernes, primero de Mayo, y tener que terminarlo antes de las doce de la noche del sábado para no infringir la ley del descanso dominical.

En cambio ganamos en tiempo sirviendo oportunamente la actualidad, por lo que tuvimos que recurrir a trabajos extraordinarios, que emprendimos gustosos, tratándose de corresponder a las atenciones de que es objeto LA ALMUDAINA por parte del público.

Comentarios

Fuó objeto de variados comentarios y encontradas opiniones la inasistencia del elemento oficial al homenaje tributado a la memoria de los franceses muertos en Cabrera.

No solamente dejaron de concurrir las autoridades, sino que también los representantes de los organismos oficiales.

De todo ello se desprende que el Gobierno no debió de considerar oportuno el homenaje en el propio día en que solemnizaba en toda España la fiesta del centenario de la Independencia.

No ha sido solamente en Palma donde la celebración de ciertos actos en el Centenario Ide a Independencia no ha sido visto con buenos ojos por parte de todos.

El cronista dice que en Zaragoza había quienes no querían asociar al recuerdo glorioso de los Sitios el nombre de Francia.

Hablando con el Alcalde

Ayer se acentuó el rumor circularo del sábado, de que el señor Alcalde había recibido un despacho del señor Ministro de la Gobernación no muy elusivo respecto al acuerdo tomado por el Ayuntamiento por el acto realizado en Cabrera a la memoria de los prisioneros franceses que fallecieron en aquella isla.

En vista de ello visitamos al señor Rosselló y Cazador, quien nos dijo que era completamente falso que hubiese recibido telegrama alguno ni del Presidente del Gobierno ni de ninguno de los ministros que lo componen.

Pretendo, nos añadió, no haber faltado en nada, ni siquiera haberme extralimitado en acto alguno que pueda ser molesto ni para la Corona, ni para el Gobierno y ni mucho menos para España y por lo mismo mi conciencia está tranquila y yo satisfecho del resultado de aquel acto conmemorativo.

Siento, añadió, que con estos rumores quierase dar torcida interpretación al acto piadoso realizado.

El mismo señor Rosselló nos dijo que el Cónsul de Francia M. Audibert le había anunciado haber recibido por conducto del Cónsul general de Francia en Madrid, un expresivo telegrama del Presidente de monsieur Clemenceau, para el Ayuntamiento participando que el Gobierno francés agradece el acto piadoso dedicado por Mallorca a los prisioneros franceses fallecidos en Cabrera.

De dicho telegrama se dará cuenta en la sesión próxima al Ayuntamiento.

La función de gala del Principal

En el Teatro Principal se celebró la función de gala en obsequio de los alumnos expedicionarios a quienes la dedicaban los alumnos de sexto año de este Instituto.

Se representó el drama de Pérez Galdós *El abuelo*, en el que se distinguió el señor Borrás. Hizo un conde de Albrit, personal, lleno de expresión, con acentos viriles que retrataban ostensiblemente las turbulencias que la duda levanta en el alma del viejo aristócrata. Obtuvo varias ovaciones.

La señorita Asquerino estuvo también muy feliz; estaba en su elemento y cuando trabaja en él se conquista la admiración y el aplauso del público.

Al comenzar la función era regular la concurrencia, mas a eso de las diez con motivo de la llegada de los expedicionarios, el teatro se animó grandemente.

La mesa presidencial

Ocupaba el centro de la mesa presidencial el Catedrático y Senador don Odon de Buen, Director del Laboratorio, teniendo a su derecha al Alcalde de Palma señor Rosselló y a su izquierda al Consul de Francia M. Audibert.

Sentáronse también en la mesa presidencial los Jefes de Sanidad señores Mira y Sanz, el catedrático de la Universidad señor Terradas, el Delegado de Hacienda señor Semir, el diputado provincial señor Pou, el catedrático señor Botía, el auxiliar del Laboratorio señor Fuset, el Doctor Sanchez y varios periodistas de la península y de la localidad.

Los discursos.—El Dr. de Buen

A los postres inició los discursos el señor De Buen, que al levantarse fué saludado con una estruendosa salva de aplausos.

Empezó diciendo que comprendía que reinase la alegría en una fiesta en que se juntaban bajo la luz del

El banquete

Tres largas mesas, perpendiculares a otra destinada a cabecera estaban dispuestas para el banquete, adornadas con profusión de ramos de flores, pero no fueron aun suficientes para todos los comensales, teniendo que colocarse otras suntuosas en la terraza, pues no cabía un cubierto más en el amplio salón.

Durante toda la comida, cuyo eslogido menú fué bien presentado, reinó franca cordialidad.

Entre los estudiantes no decayó un momento la correcta expansión y el buen humor.

La mesa presidencial

Ocupaba el centro de la mesa presidencial el Catedrático y Senador don Odon de Buen, Director del Laboratorio, teniendo a su derecha al Alcalde de Palma señor Rosselló y a su izquierda al Consul de Francia M. Audibert.

Sentáronse también en la mesa presidencial los Jefes de Sanidad señores Mira y Sanz, el catedrático de la Universidad señor Terradas, el Delegado de Hacienda señor Semir, el diputado provincial señor Pou, el catedrático señor Botía, el auxiliar del Laboratorio señor Fuset, el Doctor Sanchez y varios periodistas de la península y de la localidad.

Los discursos.—El Dr. de Buen

A los postres inició los discursos el señor De Buen, que al levantarse fué saludado con una estruendosa salva de aplausos.

Empezó diciendo que comprendía que reinase la alegría en una fiesta en que se juntaban bajo la luz del

cielo del Mediterraneo la ciencia, la juventud y el arte. Esta fiesta tenía por fuerza que ser alegre, y nosotros, dijo, los que ya no pertenecemos a esa edad de las esperanzas, también nos alegramos de ella porque ha de contribuir a ser un adelanto para España en el concierto del progreso.

¡Un laboratorio de Biología! Si la misma palabra ya lo dice: la ciencia de la vida; enseñaremos a vivir, no a vegetar. Buscamos la vida en el mar para poder aplicar luego a la tierra los principios de la vida.

Es fiesta Universitaria, pues si nosotros en el mar buscamos la solución de problemas de biología, en vosotros, estudiantes, que sois la génesis de las generaciones futuras también estudiamos la verdadera biología, la biología de los escolares, que mañana han de constituir un pueblo grande (Ovación).

No hay problema más importante que el de educar a la juventud; no sabemos cómo resultará la estatua que modelamos pero será grande y digna de la historia de España. Yo no tengo más ambición que la de que al llegar a constituir por vosotros mismos la sociedad de mañana os acordéis del que fué vuestro profesor (Aplausos).

Yo me acuerdo de los que fueron los míos: uno de ellos fué el sabio naturalista francés M. Lacaze Duthiers, quien decía que la Ciencia redimió a Francia después de las tristes jornadas del año 70. Y yo digo también que España se regenerará por la Ciencia y por el amor de sus hijos. Si con la ciencia pudiesen remediarse los vicios y pasiones sociales se solucionarían el doble problema de la seguridad del hogar y de la expansión de la vida.

Lamenta que por diversos motivos no puedan estar reunidos todos los que estaban invitados. Saluda al Cónsul de Francia celebrando que esté representada esta nación en el acto de hoy, pues recuerda que él aprendió biología en un barco francés con profesores franceses.

Dedica un párrafo a elogiar el pueblo mallorquín, que bajo el sol puro de Baleares ha de vivir alegre con impulsos de vida, de arte y de ciencia. Saludo, dijo a este pueblo en la representación del Alcalde de su capital, diciendo que al regresar a nuestros hogares todos trabajaremos para que esa conocida la hospitalidad de los mallorquines.

Y también saludo al señor delegado de Hacienda, que representa al Estado, pues que la bandera misma hemos de vivir y trabajar unidos. (Aplausos.)

El Laboratorio de Biología Marina de Baleares, cuya inauguración solemnizamos con este acto es la obra de toda mi vida y lo único que quiero dejar a la posteridad.

Saludó luego a la prensa y agradeció su cooperación. Lamentó que no estuvieran presentes los señores Cajal, Benlliure, Bolívar y Amalio Gimeno, que fué el ministro que firmó la fundación del Laboratorio.

(Al anunciar los nombres de Cajal y Amalio Gimeno, los estudiantes prorumpieron en vivas a ambos señores.)

Y después consignó la gratitud de los excursionistas al capitán del vapor *Balear* por el trato cariñoso recibido del que fué conductor de la fiesta.

Terminó aconsejando a los estudiantes que conserven el entusiasmo por la ciencia.

Conservad— les dijo — el fuego interior aunque la nieve de las canas corone vuestras cabezas, pues también los volcanes, aunque se cubran de nieve sus cráteres conservan el fuego poderoso en su seno.

Al terminar recibió otra ovación el señor de Buen, durante los aplausos largo rato.

El señor Alcalde

Se levanta el alcalde de Palma, señor Rosselló, siendo saludado con aplausos.

Dijo que se adhería a todo lo dicho por el señor De Buen y que con los aplausos que recibe formaría él una corona para colocarla sobre la cabeza de Odon de Buen, representante de la ciencia.

Habla de la importancia que tendrá para Mallorca el Laboratorio de Porto-Pi por el impulso que pueden dar sus estudios al desarrollo de la industria de la pesca en nuestras aguas.

Agradeció en nombre de los mallorquines los elogios que el señor de Buen había hecho de nuestra hospitalidad y terminó diciendo a los estudiantes: cuando esteis junto a vuestras familias inducidas a visitar Mallorca, que aquí os recibiremos con los brazos abiertos.

Al terminar estalló una fuerte salva de aplausos, uniéndose en un abrazo el Alcalde de Palma y el señor de Buen.

Otros discursos

Hablaron a continuación el Delegado de Hacienda señor Semir, quien

TELEGRAMAS

EL CINCUENTENARIO DE LOS JUEGOS FLORALES

Aspecto del salón del Palacio de Bellas Artes

Barcelona 3 a las 20.—En el salón del Palacio de Bellas Artes se ha celebrado hoy la fiesta de los juegos florales.

Para darle mayor solemnidad aun que en años anteriores, con motivo de ser este año el cincuentenario de su institución, el salón habla sido decorado con arte bajo la dirección del arquitecto señor Puig y Cadafalch, ofreciendo el estrado un aspecto monumental.

En el sitio culminante se colocó el trono para la Reina de la fiesta y bajo un dosel formado por la bandera catalana.

Las colgaduras, que eran espléndidos tapices tejidos ex profeso para la fiesta y las artísticas guirnaldas que completaban el adorno del salón, con varias estatuas del Museo en los intercolumnios, dieron al salón un aspecto de extraordinaria solemnidad.

La comitiva oficial

Barcelona 3 a las 20.—A las dos de la tarde, el Consistorio y la Comisión del Centenario, han ido a buscar al Hotel Colom, donde se hospedan, a los presidentes de honor de la fiesta y representantes de las regiones donde se habla el catalán.

En carretelas han ido luego al Ayuntamiento en donde ha salido la comitiva para los Juegos Florales. Abrió la marcha la guardia municipal montada, siguiendo un coche con los premios, luego en diez coches los diez presidentes de honor precedidos de herederos, después el Consistorio y la Comisión del Centenario; luego los coches de los invitados y representantes de corporaciones, la nueva bandera de la Ciudad que se ha estrenado hoy y el Ayuntamiento y la Diputación en corporación, cerrando la marcha la guardia municipal montada.

La concurrencia.—Representaciones oficiales. **Barcelona 3 a las 20.**—El Salón del Palacio de Bellas Artes estaba atestado.

Presidió el acto el Alcalde, asistiendo, además de la Diputación Provincial y los concejales, varios diputados a Cortes, representantes del Obispo, de la Universidad y Academia y Corporaciones, los delegados extranjeros y el cuerpo consular.

Entre los muchos representantes extranjeros figuran el ex-alcalde de Bruselas M-Walf, el escritor ruso Mr. Paulowski, representantes de Alemania, Provenza, Rossellón, Llan-guedoc y otros.

Valencia esta representada por Teodoro Llorente, Mallorca por don Juan Alcover y París por Mr. Marieton.

Al entrar la comitiva.—Aplausos a la bandera. **Barcelona 3 a las 20.**—Al entrar la comitiva, precedida de los municipales que llevaban los estandartes de las diez regiones donde se habla la lengua catalana y el nuevo estandarte de Barcelona, sonó una salva de aplausos.

La Banda municipal tocó una marcha. El alcalde pronunció un discurso que fué muy aplaudido.

Las ex-reinas de la fiesta. **Barcelona 3 a las 20.**—Se habían colocado sillas de preferencia destinadas a las que hubiesen sido anteriormente reinas de la fiesta, asistiendo todas las ex-reinas que viven aún.

Serán obsequiadas con un banquete. **El lagado de Fastenrath.** **Barcelona 3 a las 20.**—El alcalde señor Sanllehy, en su discurso, comunicó haber recibido un cheque de 10.000 marcos que ha enviado la viuda del difunto enamorado de las letras catalanas Juan Fastenrath como institución para premios de los juegos florales.

En la carta que acompaña el cheque la viuda de Fastenrath saluda a Barcelona en nombre de la Colonia.

Reproducción de un discurso de Milá. —Una carta de Amer. **Barcelona 3 a las 20.**—El Secretario señor Mateu leyó luego algu-

nos párrafos del discurso que pronunció el señor Milá y Fontanals en la primera fiesta de los juegos florales.

El canónigo D. Jaime Collell leyó una carta de don Miguel Victoriano Amer, presidente honorario del Cincuentenario por ser el decano de los Maestros en Gay Saber, en que comunica que los achaques de su edad le impiden asistir a la fiesta.

El discurso de Collell. **Barcelona 3 a las 20.**—El mismo canónigo señor Collell leyó un vibrante y elocuentísimo discurso haciendo resaltar la influencia de los Juegos florales en el resurgimiento de Cataluña.

Ha recordado los hechos ocurridos desde la inauguración de los Juegos y en un sentido párrafo ha aludido al señor Menéndez y Pelayo, quien recibió una ovación.

Terminó con un brillante período glosando los lemas Patria, Fé y Amor siendo aplaudidísimo.

La Memoria del Secretario.—El veredicto. **Barcelona 3 a las 20.**—El Secretario ha leído la Memoria reglamentaria, dedicando un recuerdo a los escritores fallecidos durante el año.

Después dió lectura al Veredicto que concede la flor natural a don Juan María Guasch, por su poesía titulada *Egloga*.

El poeta, junto con los mantenedores acompaña al sitial a la reina de la fiesta, que es la señorita doña María Ricard, hija del marqués de Santa Isabel.

La reina de la fiesta viste un traje de raso con mantilla blanca preñida con flores.

La marcha del Rey don Juan. **Barcelona 3 a las 20.**—Al ocupar su puesto la reina de la fiesta, la banda municipal ejecutó la marcha del Rey don Juan II.

Después se leyó la poesía de don Salvador Vilasent cuyo autor fué ovacionado.

La englantina.—La violeta de oro a Lorenzo Ribet. **Barcelona 3 a las 20.**—La englantina de oro y plata ha sido otorgada a la poesía «Els Pins», original de Apeles Mestres, leyéndola don Rosendo Serra.

La lectura fué coronada por los aplausos. La «Violeta d'or» la ha obtenido la composición «Vida pagesa» original del presbítero mallorquín don Lorenzo Ribet y Campins.

La poesía de Ribet.—Otros mallorquines premiados. **Barcelona 3 a las 20.**—La poesía de Ribet ha sido leída por el poeta don Miguel Costa y Llobera, siendo muy aplaudida.

Los accesits han sido otorgados el de la Flor natural a doña Dolores Montcerdá, la de la Englantina a don Juan Alcover y la de la «violeta d'or» al presbítero mallorquín don Juan María Guasch.

Otro premio a un mallorquín.—Apeles Mestres, maestro en Gay Saber. **Barcelona 3 a las 20.**—El premio de prosa ha sido otorgado a un trabajo titulado *negruras*, que también es original de un mallorquín: el presbítero don Salvador Galmés.

Ha sido proclamado «Mestre en Say saber» el poeta Apeles Mestres, premiado con la Englantina, pues con este premio son tres los que ha obtenido en los Juegos Florales de Barcelona.

Un accesit.—Premio extraordinario. **Barcelona 3 a las 20.**—El accesit a los trabajos en prosa lo ha obtenido don José Folch y Torres.

El premio extraordinario creado por los mantenedores ha sido otorgado a la poesía «Egloga», original de don Miguel Palou y Felip.

Párrafos de Victor Balaguer.—El discurso de gracias.—Fin de la fiesta. **Barcelona 3 a las 20.**—El Secretario leyó varios párrafos del discurso de gracias que pronunció Victor Balaguer en 1859.

Y don Joaquín Calvet leyó un discurso de gracias escrito por don Juan Maragall, que mereció una ovación. La fiesta terminó a los acordes de la música.

Corresponsal. **CENTENARIO DE LA INDEPENDENCIA.** El festival popular. **Madrid 3 a las 10.**—Anoche se

celebró una fiesta popular en la plaza del dos de Mayo.

Tomaron parte en ella, lanzando al aire patrióticas notas, la banda de San Bernardino, de la Academia de Artillería y la del Hospicio.

La plaza estaba profusamente iluminada. Los edificios públicos también ostentaban iluminaciones.

Fiesta escolar. **Madrid 3 a las 13.40.**—A las diez de esta mañana se ha verificado en la plaza del 2 de Mayo el desfile escolar, ante numerosa concurrencia.

Presenció el desfile la Familia Real, llevando la Reina Victoria en brazos al Príncipe de Asturias.

Asistieron todos los colegios municipales y escuelas privadas con sus respectivos estandartes.

Las bandas de música de los Asilos interpretaron patrióticos himnos. Los escolares desfilaron ante la tribuna regia.

Después se hizo el reparto de folletos históricos que entregaban los oficiales a los niños y adjudicándose 120 cartillas del Monte de Piedad concedidas por el Círculo de Bellas Artes a los alumnos de las escuelas del barrio de Maravillas que más se distinguen por su aplicación.

El inmenso gentío que llenaba la plaza dió entusiastas vivas a los Reyes, a España y a Madrid.

La marquesa de Esquilache encargada de entregar aquellas cartillas del Monte de Piedad, fué objeto de una delirante ovación.

Una exposición. **Madrid 3 a las 15.**—La Casa real ha mandado a la exposición histórica de la Guerra de la Independencia, objetos de muchos méritos, entre otros el sable del duque de Wellington, las alabardas que usaron los guardias de José Bonaparte, un uniforme que usó Fernando VII y otros.

A los mártires de la Independencia. **Madrid 3 a las 23.30.**—Comunican de Sevilla que resultó solemne la misa celebrada ante los sepulcros de los mártires de la Independencia.

Los aragoneses residentes en ésta oyeron dicha misa colocados en la capilla de la virgen del Pilar y los valencianos desde la capilla de los Desamparados.

Terminada aquella los aragoneses cantaron la jota.

Festejos en Montoles. **Madrid 3 a las 23.55.**—Los festejos celebrados en Montoles han resultado brillantes.

La concurrencia ha sido numerosísima lo que ha dado mayor realce a la fiesta.

La cabalgata que se ha celebrado por la tarde ha resultado vistosa.

POLITICA. Conferencias del ministro de Hacienda con el gobernador del Banco. **Madrid 3 a las 15.55.**—El ministro de Hacienda, señor Sanchez Bustillo y el señor Sanchez Guerra gobernador del Banco de España, han empezado las conferencias para modificar la vigente ley del Banco.

Meura de paseo.—Próximo Consejo. **Madrid 3 a las 11.25.**—El señor Maura ha salido de paseo en automóvil regresando al anochecer.

Se dice que quizás mañana se reúnan los ministros en Consejo.

LOS SUCESOS DE MARRUECOS. Por pregonar la proclamación de Abd-el-Aziz. **Madrid 3 a las 22.55.**—Dicen de Tánger que un pregonero recorrió las calles de Fez proclamando como Sultán a Abd-el-Aziz.

El populacho lo detuvo llevándolo a presencia de los jefes revolucionarios.

La mehallá del Sultán Abd-el-Aziz. **Madrid 3 a las 3.10.**—Un despacho de Tanger afirma que la mehallá del Sultán Abd-el-Aziz se halla muy cerquita de Fés.

Los amantes del orden residentes en Fez, se las prometen felices con la llegada de la mehallá del Sultán, pues con ello se acabará tan insostenible situación.

NOTICIAS SUELTAS. Viaje aplazado.—De Portugal. **Madrid 3 a las 14.**—El presidente de la República francesa M. Fallieres ha aplazado para el año próximo su viaje a la corte de Rusia.

El miércoles próximo se celebrará en Lisboa la coronación del Rey don Manuel. No habrá festejos populares con motivo del riguroso luto de la corte.

Inglaterra manda al acto de la coronación una nutrida representación. **Marineros ahogados.**—Malas noticias.

Madrid 3 a las 15.—Dicen de Londres que mañana en la Cámara de los Comunes un diputado interpellará al Gobierno sobre si es cierto que en el naufragio del *Gladiator* murieron ahogados dos marineros porque estaban con grilletes y no pudieron nadar.

La prensa yanqui censura las malas condiciones con que se ejercita en el tiro el ejército de Manila, en el que ha causado muchas bajas la defectuosa confección de los cartuchos.

Fábrica de moneda falsa en Valencia. **Madrid 3 a las 15.55.**—Comunican de Valencia que por una casualidad ha sido descubierta una fábrica de moneda falsa.

Una pareja de municipales advirtió que de una casa de la calle de Guillem Castro salió humo y pensando si se trataba de un incendio, penetraron en ella encontrando troques y monedas de plata.

Esperó dicha pareja hasta que vino la policía, aguardando a los inquilinos de la casa y al llegar éstos fueron detenidos.

Comentarios contra el Centro Excursionista de Barcelona. **Madrid 3 a las 15.55.**—En el Congreso se comenta desfavorablemente que el Centro Excursionista de Barcelona se haya dirigido al Gobierno francés para que influya con el Gabinete de Madrid para que disponga el arreglo de las carreteras próximas a la Frontera francesa.

Un robo de 6.500 pesetas. **Madrid 3 a las 22.55.**—Dos paletos sacaron para pagar la entrada a una *Casa de fieras* un paquete de billetes del Banco de España cuyo valor total ascendía a 6.500 pesetas.

Dos rateros que al parecer venían siguiéndolos cogieron los billetes, huyendo sin que pudiesen ser detenidos.

Jura del Rey Manuel II. **Madrid 3 a las 22.55.**—Comunican de Lisboa que en breve prestará el debido juramento el joven monarca Manuel II.

Se asegura que al acto de la ceremonia se le suprimirán antiguas solemnidades.

Velada necrológica. **Madrid 3 a las 23.**—En el Centro Gallego se ha celebrado una velada necrológica en honor del poeta señor Curros Enriquez muerto en la Habana.

El acto se vió concurridísimo. Los que tomaron parte en la misma fueron aplaudidos.

Volcán en erupción.—Terremoto. **Madrid 3 a las 23.15.**—Dicen de Catania que ha vuelto a ponerse en erupción el volcán «Etna», causando graves daños.

En California ocurrió un terremoto. El fenómeno fué de poca intensidad, no causando daño alguno.

Crecida del río Noguera por los deshielos.—Temores. **Madrid 3 a las 23.30.**—Dicen de Esterri que debido al rápido deshielo de la nieve que cubre las montañas, el río Noguera ha experimentado una fuerte crecida.

Reina gran pánico por temor a inundaciones.

Las carreteras se hallan intransitables debido a que las aguas han arrastrado el pedrisco.

Se proyecta celebrar una reunión magna para pedir auxilios al Gobierno.

Mencheta.

ESPECTACULOS. Lírico. Función para hoy por la compañía de ópera y zarzuela dirigida por don Cosme Bauzá.

A las seis y tres cuartos.—El Regimiento de Arlés.

A las ocho y tres cuartos.—La Marsellesa.

La Protectora. Función todos los días de Cinematógrafo con escogido y variado programa.

Asistencia Palmesana. Función todos los días de Cinematógrafo con variado y escogido programa.

Cinematógrafo Aruyols. Función todos los días de Cinematógrafo con escogido y variado programa.

Círculo de Obreros Católicos. Función todos los días de Cinematógrafo con escogido programa.

Tipo-lit. de Amengual y Mutaner

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer: Procedente de Barcelona, llegó a las seis de la mañana el vapor correo «Miramar» conduciendo 26 pasajeros y variada carga.

—Con cargamento de hierro, entró a la una de la tarde el vapor español «Felicita» procedente de Valencia.

—A la hora de itinerario salió anoche para Ibiza, el vapor correo «Lulio».

El tiempo. En la Comandancia de Marina se recibieron ayer los siguientes telegramas dando cuenta del tiempo:

Palma.—Amaneció con viento de la tierra, mar llana y horizonte claro, y en el transcurso de la mañana sopló viento fofojo del S. O. que reinó por la tarde. Al ocaso quedó el cielo acelajado y horizontes calmosos.

Alcudia.—Viento S. fofojo, mar bonanza cielo claro.

Soller.—Ventolina del S. E. mar bonanza, cielo claro.

Ibiza.—Viento N. E. fofojo, niebla mar llana.

Bajoli.—Viento S. E. bonancible, mar rizada, cielo despejado, horizontes neblinosos.

CULTOS

Jubileo de Cuarenta Horas. Concluyen en Santa Catalina de Sena, dedicadas a Nuestra Señora del Rosario; Exposición a las seis y media, rezándose la primera parte del Rosario, a las diez Misa mayor y todo como el primer día, Te Deum y reserva.

Continúan en las Capuchinas en honor de la Divina Pastora: Exposición a las seis, a las nueve y media Misa cantada por la R. Comunidad; al anochecer el ejercicio del Mes de María y reserva de S. D. M.

Otras funciones. En Montesión, a las siete y media, misa de Comunión general para las Madres Cristianas.

Visita a la Corte de María. A Nuestra Señora de los Dolores en San Cayetano ó San Felipe Neri.

Para hoy. Jubileo de Cuarenta Horas. Concluyen en las Capuchinas en honor de la Divina Pastora: Exposición a las seis, a las nueve y media Misa cantada por la R. Comunidad; al anochecer el ejercicio del Mes de María, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones. En el Socorro, durante la misa de las ocho se cantará solemne Te-Deum para conmemorar la conversión del gran P. S. Agustín.

Visita a la Corte de María. A Nuestra Sra. de la Piedad en Santa Eulalia.

Santorial. Hoy—Santos Mónica viuda y Pelayo mártir.

Mañana.—La Conversión de S. Agustín y San Pio V, papa.

LA NEW-YORK. Compañía de seguros sobre la vida. Su ACTIVO es mayor que el de ninguna otra Compañía de seguros de vida del mundo entero. Por consiguiente es un hecho que *La New York*, en 31 de Diciembre de 1907, se hallaba a la cabeza de todas las Compañías de seguros de vida, por todos los conceptos siguientes:

El importe mayor de seguros vigentes Pesetas 11.847.655.982.

El mayor número de pólizas vigentes 982.448.

La mayor cifra de ingresos 603.556.353 Pesetas.

Pagó por todos conceptos durante el año a sus asegurados la mayor cantidad Pesetas 253.875.106.

El mayor activo Pesetas 2.990.991.957.

Secursal para Cataluña, Baleares, Aragón y Valencia, (Barcelona), Paseo Colón, 17, Director: Don E. Gés.

CINEMATOGRAFO EN VENTA. Con todos sus accesorios y algunas películas, todo en inmejorable estado. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Escenario y decorado en venta. Construido en los talleres de Barcelona de Magdalena Obiols y Urgellés, respectivamente. Informes: Dr. Oliver, (Alcudia)

Elevage Saint Paul. P. Bourgoin. Especialidad: Pollos reales, Indias, Orquiblog negro y dorado y para aumentar la postura. INCUBADORAS. Pidanse precios. Son Españolet—Palma Mallorca. Para visitar dirigirse al estanco.

SUBASTA. El día once de Mayo, de once a doce horas, en el despacho del Notario Don Rafael Togores y Palou,—Apuntadores, 35,—se subastará y rematará, bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en el indicado despacho, la casa con jardín, situada en el término de esta ciudad, y lugar de Son Suñer, que linda con las calles S. y R., del caserío Hostalets d'en Caballers inscrita en el Registro de la propiedad, bajo el número 7.645.

SEGADORAS MECANICAS. En la Herrería de Juan Bal-le. **BINISALEM.**

dijo que la fiesta tenía una especial grandiosidad por hacer entrar a Mallorca en el terreno de la Ciencia gracias al Dr. de Buen; brindó por éste, por el señor Fuset, por la Diputación y el Ayuntamiento y por el Gobierno (Aplausos.) Terminó diciendo que el Estado acude siempre al llamamiento de la opinión no solo por acallar necesidades sino para introducir progresos. Y vota porque los elementos de guerra sean de paz y de investigación.

El Dr. Sánchez habló en nombre del señor Cajal, diciendo que los laboratorios son talleres de ciencia en que se estudian importantes problemas de la vida. Terminó elogiando la asiduidad en la ciencia y brindando por Mallorca, por Baleares y por España.

El doctor Pardillo dió en su brindis, dirigido a los estudiantes, un viva al 20 de Mayo, fecha muy significativa para ellos en que comienza la prueba de su aprovechamiento.

El señor Fuset dijo que con todas las satisfacciones de la fiesta se habla de formar un ramo para dedicarlo a Odon de Buen que ve realizada una obra de muchos años de trabajo. Habló del cariño entre ambos estudiantes catalanes y mallorquines, que se festejan con el amor de la juventud. Y saludó a todos en nombre de los catedráticos de Palma.

El joven estudiante catalán señor Luque expresó en nombre de sus compañeros su gratitud a la prensa y a los estudiantes de Mallorca.

Los periodistas señores Ródenas, Luján y Vich pronunciaron también breves brindis.

El Cónsul de Francia habló en francés, agradeciendo al señor de Buen los elogios que habla dedicado a los profesores franceses. Brindó por la juventud y por el Laboratorio, cuyos servicios no utilizará sólo Palma sino el mundo entero y elogió al auxiliar señor Fuset, terminando con un brindis por Palma y por España.

Adhesiones. Después el señor de Buen manifestó que llevaba la representación de la Universidad de Barcelona, diciendo que por causas ineludibles no se hallaba presente el Rector señor Barón de Bonet, pero que presidía la fiesta en espíritu; después leyó cartas y telegramas de adhesión de los artistas señores Belliure y Borrás, del Comandante de Marina, del conservador del Museo de Madrid señor Bolívar y un telegrama del Diputado por Mallorca don Alejandro Rosselló saludando a los estudiantes.

Tanto los discursos como las adhesiones fueron coronadas con aplausos.

El regreso. A las cuatro y media terminó el acto, embarcando los invitados en carruajes para trasladarse a Palma, satisfechos del día pasado y del servicio esmerado con que se les habla servido el banquete de Ca 's Catalá.

En el Teatro Lírico. Por la noche la mayoría de los estudiantes catalanes asistieron al Teatro Lírico donde se dió en su honor una función de gala.

El teatro se vió animadísimo ocupando muchas butacas y palcos los citados estudiantes.

La compañía del señor Bauzá cantó la ópera *Cavalleria Rusticana* siendo nutridamente premiada con aplausos la labor de los artistas.

Un obsequio. Esta mañana se reunirán los estudiantes catalanes para acordar la forma de dedicar antes de embarcar hoy un acto de cortesía a los estudiantes mallorquines.

Se dice que consistirá en un lunch.

De Sociedad. Se encuentra entre nosotros el señor don Angel Serrano, abogado, al que acompañan sus hijas Emilia é Isabel, procedente de San Sebastián.

Permanecerá unos días en esta ciudad, embarcando nuevamente para Barcelona y San Sebastián.

Después de algunos conciertos dados en Madrid, el violinista argentino Andrés S. Dalmau ha llegado a París. Mañana a las nueve de la noche dará un concierto en la Sala Pleyel.

El programa, que tenemos a la vista, se compone de ocho números ya ejecutados por el eminente concertista en esta capital a excepción del *Adagio appassionato* de Max Bruch. Le acompañará al piano Mme. Janne Boutinois.

En el vapor «Miramar» llegó ayer a esta ciudad el general inspector de Sanidad militar, ex-jefe del hospital militar de esta isla el señor Perez Dalmau.

Dicho señor se propone pasar algunos días al lado de sus hijos, que residen en Inca.

A bordo del vapor «Miramar» llegaron ayer de Barcelona, entre otros pasajeros, don Juan Pizá, don Enrique Roig, don Pedro Massiá, don Francisco Lopez, don Juau Muntaner, don Pedro Bosch, don Antonio Ferrer, don Francisco Garcia, don Juan Binimelis y don Gaspar Ferrer.

Ha tomado posesión del cargo de médico segundo de la estación sanitaria de Palma, el médico don José Ogasón, recientemente nombrado para este cargo.

El que lo era don Esteban Brotons ha salido para Melilla, a donde fué destinado.